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改善醫療體系 打破惡性循環
盧寵茂：非本地培訓醫生來港如「滾雪球」醫管局擬星馬招護士

香港醫護人手多年來持續短缺。根據特區政府醫務衞生局

上月公布的醫療人力推算2023，未來不同醫療專業的人手短

缺程度各有不同，醫生及普通科護士短缺的情況相對較嚴

重。特區政府醫務衞生局局長盧寵茂近日接受大公文匯全媒

體專訪時表示，《醫生註冊條例》修訂後，預計到今年底會

有逾250名海外醫生在港工作，「像滾雪球愈滾愈大。」待《護士註冊條例》修訂獲通過後，香港醫院管理局將會到

新加坡及馬來西亞等開展招聘，樂觀估計最快今年年底有海外護士到港。在引入外來人才的同時，盧寵茂強調，要大

力度改善整個公營醫療體系，制止因醫護人員流失而造成的惡性循環。 ◆大公文匯全媒體記者 鄧文瀚
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◆7月11日下午，國務
院港澳事務辦公室主任
夏寶龍在北京會見香港
特區政府律政司司長林
定國一行。
國務院港澳辦網站圖片

◆7月11日下午，國務
院港澳事務辦公室主任
夏寶龍在北京會見香港
特區政府環境及生態局
局長謝展寰一行。
國務院港澳辦網站圖片

香港文匯報訊 綜合國務院港澳辦網頁及香
港特區政府新聞處消息，7月11日下午，國
務院港澳事務辦公室主任夏寶龍在北京分別
會見了香港特區政府律政司司長林定國一行
及環境及生態局局長謝展寰一行。
據特區政府新聞處消息，謝展寰在會見中向

夏寶龍主任匯報環境及生態局在多個範疇的最
新工作情況，包括邁向「雙碳」目標、綠色轉
型機遇、環境保護、生態保育、低碳能源、漁
農業發展、環境衞生及食物安全等。

他引述夏主任表示，環境及生態局很多工
作都是老百姓關心的事宜，他對局方的工作
給予充分的肯定。
謝展寰感謝夏主任的鼓勵。他表示，邁向

碳中和已經成為全球共識，很多國家和地區
都在綠色轉型中，香港可以把握機遇，與其
他粵港澳大灣區城市優勢互補，共同開發綠
色能源和發展綠色產業，支援香港和大灣區
城市高質量發展，推動資源循環，打造「無

廢灣區」，以及邁向碳中和。

謝展寰拜會生態環境部等
謝展寰又與國家生態環境部部長黃潤秋會

面，就多個生態及環保議題及相關工作深入
交流。謝展寰在會面中表示，香港特區會繼
續努力在環境和生態各方面推進綠色低碳發
展、環境污染防治，以及提升生態系統多樣
性、穩定性及持續性，並持續運用香港在
「一國兩制」下背靠祖國、聯通世界的優
勢，更積極融入國家發展大局，推進大灣區
的生態文明建設。
他還到訪了國家能源局，與副局長任京東

會面，就推動內地與香港能源合作、支持香
港能源綠色低碳轉型等相關議題交換意見。
謝展寰欣悉國家能源局已推出國家綠色電力
證書核發交易系統，並已順利上線運行。香
港會研究利用這方面的機遇，以助綠色金融
和綠色認證發展。

盧寵茂在訪問中表示，《醫生註冊條例》2021年修例至今，已
有逾140名非本地培訓醫生加入醫管局，並已開展工作，預

計到今年底會有逾250名海外醫生在港工作，形容趨勢像滾雪球，
愈滾愈大，因為流程運作得愈來愈暢順。

期望立會短期通過修例
在另一個重災區人手短缺的護士，特區政府於去年底向立法會
提交了《2023年護士註冊（修訂）條例草案》，增設有限度註冊/
登記途徑，引入非本地培訓護士在香港執業的新途徑，例如特別
註冊或登記護士，全職受僱一定年期後，獲僱主機構確認，便有
資格過渡至正式註冊或登記，無須參加執業考試。
有護士團體擔心新修訂下來港的護士，無須考本地試就可以正
式註冊，質素沒有保證，盧寵茂指出，香港的強項在醫療質量方
面，不同專業都有法定機構作評估，「醫生有醫務委員會，護士
有護士管理局，牙醫也有牙醫管理委員會等，對他們最後把關評
審有信心。」
他期望《護士註冊條例》的修訂可在一兩個月內在立法會三讀
通過。為此，醫管局已經密鑼緊鼓到外地招聘，重點考慮新加坡
及馬來西亞，因為當地很多護士懂得中文，本身已有能力與本港
醫院和病人溝通，加上香港的工資水平對他們來說有一定吸引
力。他預計在修例通過後，醫管局可以即時推動招聘工作，樂觀

估計最快今年年底有海外護士到港。
「如果公營醫療滿足到，引進的人數可以減低，有空缺時可以

再招聘，可以給醫療服務一個緩衝的方法。」盧寵茂強調，聘請
多少外地醫護視乎本地短缺情況而定，修例可給予醫管局在招聘
方面更大彈性及針對性。不過長遠而言，海外醫護不是一勞永逸
的辦法，最重要的是打破惡性循環。

救兵正來改善整個公營醫療體系
「走一個，留下來的人更辛苦。過往，有點形成風氣，認為走

是應該的，外面的世界好過公立醫院。我希望做一個徹底的改
變，在公營醫療系統可以有很多發展空間。」盧寵茂強調，現屆
特區政府希望制止這個惡性循環，繼續加大力度改善、提升整個
公營醫療體系，「例如癌症病人治療方案會有更多，會建立心血
管疾病中心、神經醫學中心等，專科醫護能有空間發揮新治療技
術，醫病救人。」
盧寵茂向前線醫護人員說：「當你發覺你的同伴、戰友愈來愈

少時，你會覺得沮喪，我們希望公立醫院的同事、我們的戰友不
要覺得沮喪，救兵正來。我們會繼續加大力度改善整個公營醫療
體系。香港的公營醫療體系是我們的基石，近九成市民，我們的
基層病人、重症病人、急症病人，都是靠公營醫療，公營醫療體
系不可失敗。」
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香港特區行政長官李家超在去年的施政報告宣
布實施新藥審批機制（「1+」機制）約 1個月
後，兩款治療癌症的新藥申請即獲批准，最近再
有新藥按此機制在港註冊。盧寵茂指出，改革藥
物研發，讓病人可以有更多選擇，藥物有更多競
爭，價錢會降低，「首批審批的藥物，可以讓對
傳統化療藥無效的病人多個選擇，而這款藥價錢
有降低。」

盧寵茂提到，特區政府運用科技創新，不單提升
市民的幸福感、獲得感，更要提升藥物器械創新的
臨床試驗能力。要達至長遠目標，建立第一層審批
以及具國際權威的藥物及醫療器械註冊機構，整個
過程一般要8年至10年。「香港醫療水平高，又與
國際接軌，我們很有信心形成一道橋樑：為外國一
些優質醫療企業『引進來』，為國家優質企業『走
出去』，（香港）成為國家『跳板』。」

藥械第一層審批料需8年 酒吧控煙 需自想解決方法
特區政府於上月提出10項短期控煙措施，包括爭

取明年禁加味煙，包括酒吧常用來招客的加味水
煙，酒吧業界呼籲政府不要一刀切。盧寵茂回應表
示，理解業界要面對經濟問題，「我亦強調，他們
是酒吧，不是水煙吧。每一個行業都有自己發展要
面對的問題，亦有他們創新解決的方法。」
盧寵茂強調，特區政府的控煙所採取的是循序
漸進的方式，而控煙要考慮有效程度、執法可行

性，以及市民接受程度等。過去40年，香港成功
控煙，除了政策有效，亦多得市民的配合。
香港去年的吸煙率已下降至9.1%，惟與明年降

至7.8%的目標仍有距離，盧寵茂表示，「我們會
繼續努力前進。我們會作階段性檢討，通過今次
10個短期（控煙）措施，看看2025年達至什麼目
標，以此作為基數，再判斷下一步的目標是什
麼。」

香港醫生人手主要由香港大學及香港中文大學的兩間醫學院培
訓。香港醫院管理局前主席胡定旭表示，香港已別無選擇，急需開
辦第三間醫學院，而香港科技大學已表明會爭取在今屆政府任期內
成立醫學院，正籌備詳細方案。盧寵茂回應表示，特區政府支持增
加本地培訓，並一直採取積極態度與本地院校溝通。每當有院校提
交建議，醫衞局都會回饋很多意見，但院校的方案必須具體列明詳
細計劃，讓局方客觀評估是否可行。
盧寵茂舉了幾點政府必定會小心考慮的因素，首要是公帑，「第
三間醫學院會牽涉大量的公帑，可能需要數十億元，甚至過百億
元。」其次是如何平衡新舊醫學院，例如會否出現收生競爭，以及
會否削弱兩間醫學院的教學人手，「方案建議中能否提出真真正正
建立一間高質量的醫學院。」第三，課程能否達至本地醫療專業水
平，如果是醫科生，能否達到香港醫務委員會訂立的標準。「最壞
打算，屆時培訓了一群醫學生出來，得不到醫務委員會的認可，課
程得不到認可。這不是我們願意看到的。」
被問及本地醫學院應否引入不同課程架構，直接取錄有其他學士
學位的畢業生？盧寵茂表示，對此持開放態度。他舉例說，香港大
學及香港中文大學兩間醫學院慣常辦本科課程，例如醫科生都是中
學畢業後直接入讀，然後考牌；未來的第三間醫學院是否採用研究
生模式，院校需要自行判斷優劣，並在方案中清晰闡述理由。
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